

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, martes 14 de febrero de 1905

NÚMERO 971

Victor Trejos y Jorge Herrera

Abogados y Notarios

Han establecido su bufete 50 varas al Oeste del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Lui Castro Ureña.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíctico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquícticos, ó es por que el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se para ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos. 50' VA VOTV.

Cerveceria

CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND
CERVEZA
Doble Negra
MARCA RRR Y PALEALE

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tablilla que vengo muy barato. También soleras, cadenas, millas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHURO WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cl. 2 hasta Cl. 12 el par. Zapatos cosidos. Visitad con bien atendido almacén

Hotel y Restaurant
EL BOSQUE

Dolores Ulloa
Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional
SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicio, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Carreteras Nacionales III

Los estudios y planos respectivos de planimetría y altimetría ó nivelación de las carreteras de San Carlos, Sarapiquí, Fuentes y Puriscal están hechas y se encuentran en la Sección de Obras Públicas.

Si cada año se hiciera en cada una de estas carreteras importantes y sumamente útiles, siquiera diez kilómetros en cada una, de camino bien lastrado, al cabo de cuatro ó cinco años tendríamos cuatro carreteras casi sin sentirlo el Erario Público.

Como promedio general puede calcularse en cada kilómetro seis mil colones de gasto, de modo que haciendo en cada carretera diez kilómetros, valdrían sesenta mil colones, que en las cuatro montaría á doscientos cuarenta mil colones, digamos \$ 250 000 cada año, al auxilio de las nuevas vías de comunicación.

La construcción material de estas carreteras, se puede encarar á la dirección de un ingeniero ó agrimensor competente, con toda economía y buen servicio, bajo la inspección inmediata de la Sección de Obras Públicas.

Ahora bien; para las nuevas vías de comunicación y estudios especiales de localización, bien pueden dedicarse cien mil colones anuales, con los cuales podrían hacerse los estudios correspondientes y exploración de un camino de herradura á los extensos valles del General, Terraba Boruca y Cañas Gordas, bien sea por Santa María de Doto ó por el valle de Tuís, que según personas prácticas y conocedoras presenta inmensas ventajas para llevar á cabo ese camino, que tanto necesita el país.

Los mismos cien mil colones alcanzarían para hacer otros estudios precisos de nuevas veredas y caminos.

Con tres Secretarías importantes al progreso material y positivo de la Nación y á su progresivo desarrollo intelectual, cuenta el país.

La de Hacienda, dedicada á ser arca de acumulación de las rentas y economías del Estado,

del Tesoro Público, la cual necesita si no un colbert al menos una ó más personas de clara inteligencia y de estudios especiales en números, en contabilidad y en economía política.

En esta Secretaría no son suficientes los estudios de Derecho, se necesita que el Secretario y Subsecretario sean personas de reconocida práctica en finanzas que inventen la manera de atraer rentas á la Nación, dejando á un lado la rutina antigua en que todavía vive el país.

Las de Fomento é Instrucción Pública, necesitan también grandísimo caudal de talento y de estudios especiales, para que llenen cual corresponde su misión, dándole á la Nación progreso material, intelectual y moral.

La Secretaría de Hacienda, dice: aquí están el tesoro y las economías; y nosotros pedimos que el sobrante de los gastos de lo puramente administrativo, se dedique con especialidad, al fomento de obras materiales y á la instrucción pública.

Los gastos que se hagan en estas dos Secretarías, son y serán siempre el termómetro del bien y del adelanto progresivo del país.

[Continuará]

UN VIAJERO PRÁCTICO.

De Alajuela

Alajuela se anima. Visitada por varias y distinguidas familias de Cartago y San José; frecuentada por numerosos caballeros de esas mismas ciudades; y constituida por una sociedad amable, culta y alegre, es hoy Alajuela lugar de apetecido recreo.

Paseos, bailes, tertulias, veladas, todo lo que es expansión y divertimento, y en donde reina siempre la cultura y el recato, tenemos á diario en esta temporada veraniega.

El domingo último, y para fines nobles y piadosos, tuvo lugar una magnífica velada, organizada por varias señoras, señoritas y caballeros, á beneficio del Hospital, cuyo resultado por demás satisfactorio era de esperarse, dado el celo y buen gusto de sus iniciadores.

Los diferentes números del programa estaban encomendados á la buena voluntad de jóvenes y señoritas, distinguiéndose, entre otras muchas, cuyo contingente valioso es difícil apreciar, Elenita Guardia, en el coro del *Ofeón* de "La Marcha de Cadiz", por la gracia y gentileza que le son características y que le permitieron sacar á perfección el tipo de la verdadera andaluza.

Los jovencitos Saborío, hijos de don Ceslao y de don Juan Rafael Saborío, dieron la nota más saliente de la función al recitar el difícil diálogo, "El Poeta", de Alfredo de Musset.

Don Adán Saborío recitó de memoria un bonito y apropiado discurso hecho suyo, sobre el conocido tema "La Caridad", mereciendo nutridos y prolongados aplausos.

Terminado que fué el programa, y como á las doce y media de la noche, la mayor parte de la escogida concurrencia, se dirigió al salón de la Biblioteca Pública en donde se había dispuesto bailar.

Alegre y animado nos pareció el baile, si se ha de tomar en cuenta lo avanzado de la hora para principiar.

Magnífico ramillete de perfumadas y lozanas flores nos parecía, en su conjunto, el grupo de señoritas que daba esplendor y alegría á la fiesta.

Allí, María Cristina Castro y Lidia Foster, cual grandiosas soberanas, dominaban por su hermosura y elegancia en el espacioso salón atrayendo las miradas de cuantos allí estaban. Ni José al lado de su dulcísima María, ni Adán con su Eva en el soñado Paraíso, fueron tan envidiados como los felices mortales que en esa noche recibieron manifestaciones de simpatía de las reinas augustas del talento, de la elegancia y de la belleza.

Entre otras más, confundidas y ostentando todas sus gracias y primores, hallábanse también Ester y Esperanza Coto, Balbinita Cañas, María Jiménez, Estercita Soto, Emelina González, Lolita y Mérida Palacios, Chelita Coto, Antonieta Fernández, María y María Cristina Cabezas, Anita Saborío y Cristina Quesada.

Mas, aun en medio de tan alegre concurrencia, un algo faltaba de esta tierra para su mayor encanto: la sin par morenita de los ojos negros, Celina Soto; Lolita Guardia, Marina Chacón y Consuelo Agüero, delicados ejemplares de la hermosura, simpatía y gentileza.

Para mayor realce de la escogida reunión, encontrábanse allí las distinguidas señoras doña Mercedes de Jiménez, doña María de Fernández, doña Rosa de Castro, doña Deidamia de Cuevas, doña Aquilea de Saborío y tantas otras señoras y señoritas que por su amabilidad y fineza se hacen acreedoras al buen recuerdo y estimación de los que tienen el honor y el placer de atenderlas.

Avanzada ya la madrugada, terminó esta alegre fiesta dejando en nuestros corazones, impresiones gratas cuyo recuerdo perdurará en nuestra memoria.

X. X.

MAS SOBRE GOBERNACION DE GUANACASTE

Casi todos los periódicos más serios y conceptuosos del país, sin distinción de matices políticos, lo mismo que la

juventud guanacasteca y los hombres que en esta provincia han venido trabajando más por su progreso positivo, han aplaudido unísonos, ajenos de todo espíritu de bandería, el advenimiento del Licenciado don Pablo M. Rodríguez á la Gobernación del Guanacaste,—excepto "El Pacífico", que con visible tristeza y amargura lamenta esta feliz disposición del Supremo Gobierno, aparentando un interés y patriotismo por esta región, que de ningún modo le concedemos,—desde luego que toda su atención debiera estar allende el "Sapoá", concentrada en el famoso campo de Marte. Esto si llamaríamos verdadero patriotismo,—y no venir á fijar la atención en un asunto puramente local en que no puede ni debe tener interés como un hijo legítimo de esta provincia.

Por lo demás, creemos nosotros los guanacastecos, sin extrañarnos, que donde quiera que surge el mérito y se le hace justicia, está la envidia, el egoísmo asociados á los mediocreos entonando en torno suyo su simpiterna y monótona salmodia de despecho saturada de melancólica tristeza. Así es la humanidad!

Nicoya, 9 de febrero de 1905.

LEONARDO MATARRITA.

Luisa Michel

París, 9 de enero de 1905.

Luisa Michel ha muerto hoy en Marsella, en el hospital Davis, víctima de una pulmonía.

La "Virgen roja" había sido ya varias veces enterrada por la información telegráfica.

Hoy no hay duda: la exaltada y generosa impugnadora de los vicios sociales, ha fallecido.

Clemencia Luisa Michel nació en el castillo de Vroncourt (Alto Marne) en 20 de abril de 1833. Tenía, pues, setenta y dos años. Era hija natural del poderoso noble dueño de aquel castillo, quien la educó cuidadosamente.

En 1850, muerto el padre, Luisa Michel se encontró desprovista de todo auxilio. Sus estudios habían sido constantes y eficaces. Conocía varios idiomas. Sabía el griego y el latín. Había manejado millares de volúmenes en la biblioteca de la residencia señorial, en la que era al mismo tiempo la hija de un amor condenable y la favorita en el afecto paternal del gran señor.

Arrojada del castillo por los herederos legales, Luisa Michel fué á París y allí fundó una escuela.

Desde 1850 hasta 1871 vivió Luisa Michel de la enseñanza. Era maestra de idiomas, preparaba á centenares de jóvenes para su ingreso en las escuelas del Estado. Vivía frugalmente. Jamás se dijo de ella cosa alguna que recordara que bajo aquel gran entendimiento había un sexo.

Nobilísimos sentimientos de caridad la mantenían siempre en la pobreza, á pesar de que su academia estaba llena de alumnas que retribuían bien el esfuerzo de la profesora.

Después de estos años de generosa labor educadora, vino la guerra franco-prusiana. Entonces Luisa Michel cerró sus aulas y se declaró comunista. Cubierta su cabeza con un miserable y roto sombrero, ceñido su torso con una falda roja, iba por los bastiones y las barricadas, siendo el alma de aquella resistencia criminal.

Formó entonces la Unión de mujeres francesas libres y exaltó á las muchedumbres de París, contribuyendo no poco á la histórica tragedia.

Triunfante el gobierno de Versalles, Luisa Michel fué aprisionada. Compareció ante el consejo de guerra, y con una bravura incompatible con la debilidad del sexo femenino, declaró:

"No ha ardidido París lo bastante. Mi único remordimiento es el de no haber podido asesinar Thiers, nuevo verdugo que se levanta sobre el pavés para continuar la tradición de un Estado dañino."

Entonces Luisa Michel fué condenada al destierro de por vida. Se la envió á Numea.

Allí permaneció misera y enferma hasta que en 1880 la gracia de indulto la repatrió.

Sus dolencias la retuvieron encerrada en un hogar amigo durante algunos meses. Pronto volvió á la vida de agitación y de lucha que ha consumido su corazón y su cerebro.

En los estallidos revolucionarios del 82 y en las huelgas gravísimas que se sucedieron, Luisa Michel aparecía al frente de millares de hombres sin pan. Por su iniciativa fueron asaltadas varias tahonas; la muchedumbre se apoderó de los panes. acudía la fuerza pública para impedir el saqueo. Un oficial de infantería de línea que mandaba un piquete de soldados, detuvo á Luisa Michel.

—Obedezco vuestra orden—dijo la "virgen roja"—pero dejad, señor, que estos hambrientos coman.

Una nueva condena le impuso seis años de reclusión.

La amnistía de 1886 la libertó otra vez. Pero Luisa Michel era incansable en la pelea. Otras doce condenas la alcanzaron.

Los mismos que combatían la agitación revolucionaria respetaban aquella figura dulce al mismo tiempo que trágica, en la que se mezclaban los rasgos de las evangelistas londinenses y los de aquellos promulgadores de terror milenar que ensombrecieron los comienzos del siglo X.

Luisa Michel ha dejado prueba de su cultura en varios libros: "La Miseria," una novela; "El gallo rojo," un drama; y otros escritos en que campean la maestría literaria y el conocimiento de las nuevas ciencias.

Era más que una convencida: una exaltada. Acaso nadie haya dicho de Luisa Michel como Anatole France, la frase epitafo, cuando la llamó "la mística roja".

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES

Concede la carta de naturalización que en memorial solicita el Doctor don Benjamín de Céspedes natural de la Isla de Cuba.

INSTRUCCION PÚBLICA

Concede á don Roderico Mora, portero de la Inspección de Escuelas de esta provincia, la licencia que solicita para separarse de su empleo por dos meses, con goce de la tercera parte de sueldo que le corresponde, por enfermedad, y nombra para que lo sustituya durante la ausencia don á Andrés Castillo.

GRACIA

Rebaja al reo José Jiménez Salazar la décima parte de la pena que le fué impuesta por el delito de hurto, por haber observado conducta ejemplar y no haber tratado de fugarse del presidio de San Lucas.

Notas breves

Señor Director de EL DERECHO.

San José.

El domingo 28 del mes pasado estuvieron dos señores, uno de ellos im. portante, en Aserri politiquando en favor de la candidatura de don To-

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York Puerto Limón, son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia," "Altai"

SARPAN DE LIMON CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa, La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "AETAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano directamente con el suscrito en su oficina. Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEIT,
Representante.

San José.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Príncipe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co." me oblige á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones.

Hace próximamente seis años que venía padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda á consecuencia de una grave afección á la vejiga, sin obtener mejoría, á pesar de estar constantemente sometido á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué calmando gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba.

Sépanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio.

NOTA.—Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo, á quien quiera nos escriba solicitándola.

bías Zúñiga. Ignoramos el resultado de los trabajos, pero creemos que no sería muy alagüeño, á juzgar por la contestación que á sus incinaciones dieron varias personas de allí, una de las cuales lo hizo con tan enérgicas y bien fundadas razones que, á pesar de saber nosotros que aún no milita en las filas de ningún partido, no podemos menos que decir para nuestros adentros: "Hé ahí á un ciudadano que aspira la verdadera República y no á ver á un Ministro que oficialmente quiere llegar al Poder!" Y no es de extrañar que así suceda en todos partes. El Partido Republicano, que cada vez se agranda más y más, ha ido desarraigando poco á poco las ideas inievas de la política personal, siendo el único que ha demostrado hasta la evidencia que sus trabajos van enca-

minados á ver un día realizados los hermosos ideales que sustenta, y que si hace propaganda por llevar al poder á un hombre como el Licenciado don Máximo Fernández, es porque en él ve reflejados fielmente los principios netamente republicanos, principios que constituyen el ideal de todo hombre que anhela la felicidad de su país. —Nos informan que varios importantes vecinos de aquí se preparan para ir donde el señor Ministro de Gobernación para pedirle la destitución de nuestro Síndico, de ese cargo. Muy buena nos parece la idea, pues la persona que lo desempeña es absolutamente incompetente para ello. Nosotros necesitamos para ese puesto á una persona de iniciativa, de carácter y de ideas propios; es decir, que á la vez que no se deje sugestionar por personas que sólo aspiran á la satisfacción de sus necios caprichos, sepa defender con criterio y vigorosidad los intereses del distrito. De todas estas cualidades está despojado ese señor, que nosotros sepamos, mas no sabemos si sus contrarios se pondrían escudriñar los archivos de su vida pública, de donde tampoco sabemos si sacarán algunos trapillos... .ello es que ya en otra ocasión fué despojado de otro destino por un ex-Presidente, y que motivos habría para ello. Escudados de tales motivos, nosotros nos permitimos llamar la atención del señor Ministro referido, de quien esperamos, como persona culta y justiciera que es, ordene la destitución de ese empleado que, por los motivos que dejamos apuntados y los que presentarán oportunamente sus adversarios, es rechazado por la mayoría del barrio.

—También nos informan que cierto munícipe ha dicho que Desamparados no necesita de San Juan de Dios para nada; ¡ya se cree! ¡Nunca han necesitado! Desde luego suponemos que en la tesorería respectiva existirán algunos miles de colones pertenecientes á nuestro barrio. ¿Qué dice Ud. de esto, señor don Rafael Solano? Ud. como tesorero, debe estar al tanto de ello, y le estimaríamos altamente la fineza de contestarnos.

—Regocijados estamos al ver que no solo nosotros somos quienes atacamos á nuestras autoridades. No; ya no estamos solos. Nos alegramos, no porque tengamos compañeros de ataque, sino porque así nos evadimos de cualquier crítica injusta de que pudiéramos ser blanco, pues claro está que, al ser varios los que atacamos, motivos habrá para ello, quedando así más valederas nuestras palabras, más firmes nuestras razones. Ya en Desamparados hay quien considere como una desgracia para el cantón el Municipio haya salido reelecto casi en su totalidad, con otras cositas más que ya hemos visto en este mismo periódico, y en San Antonio de la mis-

ma jurisdicción sacan á nuestro buen Jefe Político en procesión al son de cuatro verdades, que serían para hacer saltar de coraje al mismo Nazareno. Pero ahora preguntamos nosotros: ¿qué sacamos con eso? Nada. ¿Qué sacan los sanantoneños con llamar en su auxilio leyes y razones más ó menos fundadas para la adquisición de sus derechos, si nuestro Jefe, en las razones que aduce en su defensa, consta la de que él es viejo?... Cál-mense los sanantoneños, y piensen con nosotros de esta manera: un Jefe Político viejo, desprovistos de patriotismo, ¿qué podemos esperar de su administración? La actual nos lo está contestando: Injusticias, vejámenes, en una palabra, retroceso. No, compañeros; no hay más que resignarse, aunque no sin lanzar antes nuestra voz de protesta. Por la razón ó la fuerza tenemos que permitir que empleados buenos sean destituidos, que los detalles sean modificados, que hagan nuevas demarcaciones de límites, etc., etc. ¿No estamos obligados á sufrir aun á empleados que, cual raíces de árbol funesto, se hallan esparcidos todavía en varios puntos de la República desde la época odiosa de la diabólica Administración Iglesias? Pero, ¡paciencia compañeros! que ya se acerca el día en que, llegando el Partido Republicano al Poder, con su distinguido Jefe al frente, sabrá reprimir con mano firme y segura los abusos intolerables de que somos víctimas por parte de tantas autoridades, ítem más, en cumplimiento de su hermoso programa, establecerá una ley que concederá á los pueblos el derecho de nombrar Jefe Político, es decir, por la elección popular, y entonces nadie nos obligará á soportar á ninguna autoridad descuidada y caprichosa, y peor aún, cuando sea tan falta de patriotismo que ni aun por su propio pueblo se preocupó jamás.

Muy extenso me estoy haciendo, señor Director; tapo pues mi tintero en donde todavía quedan encerradas muchas cositas que también desean ver la luz. Hasta otra pues, y mande á su afectísimo,

EL CORRESPONSAL.
San Juan de Dios.—Desamparados, febrero de 1905.

CRONICA

Correo

Para Europa y Estados Unidos, Vía Nueva Orleans, despachará la Administración General, el miércoles próximo á las 8 a. m.

Circular

Deseamos á los señores Bonilla Rojas y Pana V. buen éxito en el negocio que nos anuncian en la siguiente Circular:
SEÑOR:

Francisco Bonilla Rojas y José Pana han abierto un taller de carpintería en la calle 5ª Sur, casa de don Víctor M. Fernández, el cual ponen á sus órdenes para cuando le sea oportuno ocuparnos, garantizando honradez y buen cumplimiento en el trabajo.

Además hay venta de madera, cal, arena y ladrillo de varias clases.

FRANCISCO BONILLA ROJAS.
JOSÉ PANA.
San José, 11 de febrero de 1905.

De Hatillo

nos comunican que el policía de allí es incompetente para ese cargo, pues no es ni activo, ni enérgico, ni cumplido; que en días pasados nada menos, se hizo necesaria su autoridad en momentos en que un individuo que fué citado para el cuartel hizo renuncia á tal extremo que cometió altas para con el cabo que le dió la

orden y el mismo policía, sin que éste hiciera la menor cosa en cumplimiento de su cargo. Que por estos motivos esa autoridad es al querida de los vecinos de aquel distrito, quienes verán con gusto que el señor Gobernador lo removiese de ese cargo, poniendo en su lugar una persona más competente, es decir, que reúna las cualidades necesarias que deben caracterizar á todo empleado para el cumplimiento de su deber.

Policía de orden y seguridad

Así se denomina nuestro cuerpo de policía, en este país de la buena fe y de mucho criterio, pues de otro modo no podría decirse, porque una ciudad que permanece, particularmente en las altas horas de la noche, sin vigilancia, sino en ciertos puntos, es digna de q' hagamos especial mención de que aquí, en realidad, no hay mucho bandolerismo. Por lo que toca á riñas y escándalos, no son frecuentes; de manera que aquí se duerme el sueño tranquilo.

Sin embargo, cuando se presenta algún caso de esa naturaleza, muchas veces sucede que un agente del orden público no oparece ni siquiera por los alrededores; y sí en casos contrarios; en casos baladís hay un sinnúmero de ellos, que fomentan el escándalo y promueven una alarma espantosa, q' parece los delinquentes fueran de carácter criminal.

No nos debemos extrañar de que cierta gente de este cuerpo, tenga estilo ó costumbres bruscos, pues razón hay, y sobrada, para que así sea. Lo que verdaderamente sí debe extrañarnos es, el incorporamiento de ella, la poca ó mala apreciación que harán del pueblo los que así proceden, pues no de otra manera debe atribuirse semejante disposición.

En el primer término y como base fundamental del individuo, antes de hacer un nombramiento debe tener suficientes instrucciones y ponérsele, por lo menos quince días, estudiar detenidamente el Reglamento de Policía, además de conocer, el correspondiente inspector, si puede ó no ser apto para el desempeño de ese puesto; entonces ya convencido de estos requisitos, échese al hombre á la calle á que acabe de practicar su profesión, sin perjuicio de que haya una persona que investigue privadamente acerca su modo de proceder, de su conducta y demás antecedentes del nombrado.

Hacemos esta pequeña indicación aparte de que hay mucho que hacer á este respecto, pero que omitimos por el momento exponerlos porque vemos en realidad que aquí sólo con el transcurso del tiempo y con la experiencia, podríamos mejorar paulatinamente dicho servicio.

Además, no hay que desesperarse por esas deficiencias tan comunes en C. R. y perjudiciales á la sociedad en primer término, porque no muy tarde, do tendrán que desaparecer porque una vez que el Partido Republicano llegue al Poder, no las permitirá en su gobierno; porque en las Repúblicas democráticas, en los pueblos cultos, en los pueblos republicanos, no es aceptable la policía indisciplinada y escasa de energía moral y material.

Procedente

de El Salvador, se encuentra en esta capital el estimado maestro don Carlos Gagini. Tenemos el gusto de saludarlo.

Sensacional

Hoy como á las 9 a. m., en el Mercado, un individuo puso á pelear á dos de sus camaradas, uno de ellos manco, expendedor de billetes de lotería y otro cojo, con establecimiento de tabaco en el mismo Mercado. Estando en lo más reñido de la lucha, el primero sacó una navaja é hirió gravemente en el estómago al segundo, echándole afuera los intestinos. Cuando el público acudió á impedir la riña, ya uno era criminal y el otro estaba terriblemente lesionado; todo porque á un guasón se le ocurrió divertirse á costa de sus dos buenos compañeros.

Se alquilan

los bajos de la oficina é imprenta de EL DERECHO. Informes en la misma.

TALLER DE CARPINTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de cal, ladrillo, arena y leña por mayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja en todo lo concerniente al ramo de carpintería.

Mauro R. Fernández

Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina,

— calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica —

Zapatería de Elias Calderón.

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, of rec al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precio; d u ración elegancia, á la medida y á gusto del cliente.

También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio, No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

RICARDO COTO FERNANDEZ

ABOGADO

Oficina: la del Licenciado Manuel Coto Fernández.

En los bajos de la casa de

Dª Juana Aguilar v. de Echeverría

**INDUSTRIAL
REALIZACION
J. U. MATA**

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gas que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables par comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar e ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, d mitorio, escrito, etc., etc. Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905.

Carlos Francisco Salazar

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMÁTICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Cartago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

Hacemos la moda y hacemos el precio.

Los modernos estilos americanos, como hoy se estilan en New York, y los precios increíbles á que vendemos el calzado EXTRIC-TAMENTE COSIDO A MANO, sólo aquí se obtienen.

Tenemos muy sabrosos é higiénicos calzados de lona blanca ó de color, con ó sin suelas de caucho.

El afamado betún grasa "Magnet", tamaño grande á 10 céntimos lata.

TODO ESTO—YA SE SABE—DONDE Y SOLO DONDE

ARTAVIA

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, queda propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es generalmente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de u calidad y baratura en todo lo que es posible en e rva.

Carpintería Moderna
de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embotamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, mo-
corra y sueño, palpita-
ción y aun dolor del co-
razón con inquietud y
nerviosidad, entonces es
evidente que algo anda
mal en el estómago y
también es evidente que
deben tomarse sin pér-
dida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 2.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

CERVECERIA TRAUBI
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
LAGER BEEF
BEST STOUT: POTERR

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la Fábrica de don Roberto J. Sánchez, situada en seguida de la tienda de Miguel Turull. Visítad ese almacén y os convenceréis.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de vildad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y evitando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso, obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privado

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

41 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK U. E. A

PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al caf de Urbana, cuarta avenida oeste y calle cuarta sur.

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cocktails, sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

Manuel Abogado
BAJOS de la casa de **Castro** OFICINA:
DOÑA JUANA A. AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204
V. DE ECHEVERRIA **Quesada**

SONDULIN EL BETÚNDEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El Sondulín al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULÍN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:
1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que Sondulín no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULÍN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el Sondulín. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULÍN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

EDUARDO MAROTO

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero!

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y á satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país.

solamente de encargo